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《穿越聖經》 

瑪拉基書（6）最初沒有離婚，但因為人的罪，神只好許可離婚（瑪2:16） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了瑪拉基書2:12-16的內容，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，

然後再繼續展開探討2:16有關婚姻和離婚的問題。 

 

讀罷瑪拉基書2:12-16，或許有人會忍不住發出感慨說：“結髮夫妻，白頭到老，這種現象在

當今社會好像越來越少了。”根據這段經文的記載，以色列百姓怨無可怨，只好推說際遇欠

佳。雖然抱怨並不能解決問題，但人總愛推卸責任，好減輕自己的罪咎感。其實，在當今這

個紛繁複雜、瞬息萬變的社會，每當遇到難題，我們應當首先自我反省。也許我們把態度和

行為改變一下，問題便能迎刃而解！ 

 

或許有人不禁會說：“根據聖經的記載，一夫一妻制，是‘得虔誠後裔’的基本保障，可是

現實中人們卻往往並非這麼想。”在瑪拉基的時代，當時，只有男方才可以提出離婚。他們

對伴侶不忠；對於“夫婦二人成為一體、教養後代敬畏神”這一神的心意，他們根本沒有放

在心上。其實，他們不單拋棄了髮妻，也漠視了與神的關係，忽視了與神在靈裡溝通的真義

。 

 

聖經告訴我們，對配偶不誠實，是感情出軌的第一步。“謹守你們的心”這句話提醒我們對

婚姻要認真，就像神對祂向百姓所作的應許一樣的認真。婚姻關係要靠感情來維繫，使雙方

都得到滿足，並且，這份感情也只應該集中在配偶身上。 

 

在初代教會，哥林多教會出現了姦淫罪的問題。在那個教會有各種不同宗教背景的人去，有

些夫妻在信奉異教的時候就結了婚，然後其中一個配偶信了主。當有一方成為基督徒之後，

他們的婚姻關係該怎麼對待和處理呢？根據哥林多前書7:10-11的記載，對那些處在這種新關

係之下的人，保羅說：“至於那已經嫁娶的，我吩咐他們；其實不是我吩咐，乃是主吩咐說

：妻子不可離開丈夫，若是離開了，不可再嫁，或是仍同丈夫和好。丈夫也不可離棄妻子。

”如果有一對夫妻在信奉異教的時候結婚，現在有一方信主，基督徒不可提出離婚。如果信

主的人離去，就不能再婚，不然就要與配偶和好。哥林多前書7:12-15說：“我對其餘的人說

（不是主說）：倘若某弟兄有不信的妻子，妻子也情願和他同住，他就不要離棄妻子。妻子有

不信的丈夫，丈夫也情願和她同住，她就不要離棄丈夫。因為不信的丈夫就因著妻子成了聖

潔，並且不信的妻子就因著丈夫（原文作弟兄）成了聖潔。不然，你們的兒女就不潔淨，但

如今他們是聖潔的了。倘若那不信的人要離去，就由他離去吧！無論是弟兄，是姊妹，遇著

這樣的事都不必拘束。神召我們原是要我們和睦。” 

 

雖然主耶穌說，姦淫罪是可以離婚的惟一理由，但是婚姻中的異教徒也可能會提出離婚。在

配偶信主之後，信奉異教的一方可能會說：“我不喜歡這個樣子。現在和當初結婚的情況不

同了，我要離開。”在這種情況下，保羅說就讓不信的人離去吧！不管不信的人是選擇離去

再婚，或不再結婚，在這種情況之下，我認為信主的丈夫或妻子可以再婚。當保羅說：“無

論是弟兄，是姊妹，遇著這樣的事都不必拘束。”不必拘束甚麼？不必拘束一定要維持婚姻

的誓言。保羅說：“神召我們原是要我們和睦。”我認為保羅的意思是，神並沒有要求任何

人在家庭中的生活好像在地獄一樣。神不會這樣做的。如果他們覺得不能相處，整天像貓狗
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打架一樣，那麼他們可以分開。在幾種情況之下，我會建議夫妻分開，但不論是哪一方，都

不可再婚。他們的問題不在離婚，而是婚姻出了問題。他們當初就不該結婚，神召我們原是

要和睦；因為家並非打拳擊或打空手道的地方，而是有愛的地方。 

 

神對人類的心意是家中有愛。最初沒有離婚，但因為人的罪，神只好許可離婚。你可能會說

：“離婚是罪。”的確如此，謀殺也是罪，但是殺人犯也可以得救。在主耶穌十字架旁邊的

強盜快死了，但他得救了。當耶穌基督死在十字架上時，是為所有的罪人捨命。十字架上的

強盜也是個殺人犯，他信主耶穌基督，耶穌基督的寶血也是為他流的。強盜可以得救，離婚

的人也可以得救。所以不可以把離婚的人另外歸類。如果一個人在信主以前是個強盜，後來

悔改了，神就赦免他的強盜罪。基督可以赦免殺人犯，當然也可以赦免離婚的罪。有人在信

主以前就離婚了，他們信主之後，神就赦免了他們的離婚罪。我認為這些人可以再婚，我覺

得經文中有這種含義在裡面。 

 

既然談到這麼重要的問題，接下來，我想用另一個角度來看結婚和離婚的問題。 

 

今天，人們對於性著迷的程度很可怕，性濫交的程度很恐怖，已經失去道德觀念了，神的話

對這種現象絕對是個警告！有位很傑出的基督徒作家說：“與靈魂內在的聲音相比，引人注

目的外在呼喊不成比例。靈魂內在的聲音在黑暗中低語，有時大聲呼喊，但人還是任性地踩

著憤怒的道路，走向審判之路。那不是法律問題，而是要靠著神的聖靈使我們重生，只有聖

靈能夠使人的靈魂甦醒、渴慕神，聖靈能潔淨個人和國家，否則就會沉淪、敗壞、墮落在罪

惡中。”類似這種暮鼓晨鐘的薦言，多年來一直向人類提出警告。異教錯誤地聲稱，凡強調

有關性的言論，都是指向新紀元，象徵有包容力、啟蒙的時代已經開始了。其實這根本就是

老調重彈，不能得到豐盛生命的，反而突顯了墮落和敗壞。性讓高尚的民族衰敗、墮落，使

國家發出死亡的氣息。法國大革命宣告法國的榮耀已經離開了，那段期間，妓女被放在祭壇

上，讓人膜拜。由於長久以來過於嚴謹、不敢公開談論性的問題，使得人們找藉口、病態地

把注意力放在性方面上，這種主題都是猥褻和淫蕩的人提出來的。人們錯誤地指控聖經和教

會不喜歡提到性的問題，直到今天這依然是禁忌，只能在私下談論。他們又說現代有這麼多

失敗的婚姻、離婚率快速增長，這一切都是年輕人無知的結果。他們建議，說：“如果能在

這方面認識多些，婚姻的成功率必會增長。”沒錯，古版的人會走向嚴謹、極端。可是現代

人也沒有找到解決的方案；何況電影、媒體還會誤導人呢。聖經不會選邊站隊，而是直接說

明。神造了性，並給予聖潔的基礎。 

 

聖經大膽、誠實、直接地講論性的問題，沒有把性看為污穢，也不是禁忌、不是理論，而是

直接的、與神學有關的。聖經用高水準、高尚的語言直接說到性。因此，瑪拉基書才會提及

性犯罪這一問題，我們才要花這麼多時間對此展開討論。神對百姓單刀直入地說，這是他們

被擄、被分散到世界各地的部分原因。我認為該要把神的話認真看待了。牧師現在才在講壇

上傳講神在這個主題上的態度，似乎有點遲了，但牧師講的時候要保持高水準。起初神創造

男人女人，神把女人帶到男人面前。我想補充說：神不必給亞當和夏娃上課，教導他們性知

識；神祝福他們，婚姻是神聖的、聖潔的、純潔的。神在婚姻關係中祝福男人女人。神說如

果婚姻是按照神的計劃進行，神就祝福，他們就能有幸福的婚姻。神希望祂的兒女婚姻幸福

，如果我們聽從神，神對我們每一個人都有一個計劃和目的。 

 

在啟示錄2:4，主耶穌對以弗所教會說：“然而有一件事我要責備你，就是你把起初的愛心離

棄了。”可是當時的以弗所教會是最好的，靈性最高的。在我們這個冷漠、離教叛道的時代

，很難相信當時會有這麼高水準的教會，那是因為聖靈帶領早期的教會與基督建立了親密的

關係。初代教會的信徒與基督建立了愛的關係，他們很愛基督！他們中間有五百萬人用愛封
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上了血印、為主殉道。我想針對啟示錄2:4在翻譯上作些改變：“起初的愛”原文是“最好的

”。主耶穌在浪子的比喻中，提到父親把“上好的”的袍子拿出來給小兒子穿，主說的“上

好的”和啟示錄中的“最好的”是同一個字，也就是說那是“最好的”袍子。主耶穌說以弗

所的信徒有“最好的”愛。對這個曾經有過高水準的教會來說，冷淡的心慢慢滲進來了，基

督說：“然而，有一件事我要責備你，就是你把最好的愛離棄了。” 

 

救贖和愛有關。主問我們每一個人的問題是：“你愛我嗎？”主不是問我們說：“你會對我

忠心嗎？”或是“你願意去宣教嗎？”主也不是問：“你願意獻上多少？”或“你願意做多

少的事？”主是問：“你愛我嗎？”然後主說，你要順服主要你去作的事。在約翰一書4:19，

使徒約翰說：“我們愛，因為神先愛我們。”我寫的另一本書和路得記有關，為要說明救贖

是件很浪漫的事。神使用兩個平凡人的生命，一個是強壯又成熟的男人，另外一個是美麗又

尊貴的女人，神述說他們之間的愛情故事。在這個故事中，神向人顯明神對人的愛；藉著這

個故事，神要讓我們知道一個奇妙的事實：救贖和愛有關。 

 

啟示錄這卷基督寫給以弗所教會的第二封信，聽起來好像是警告。回想三十多年前，主藉著

保羅寫以弗所書，討論到夫妻的愛，保羅從夫妻之愛說到基督對教會的愛。這一直是聖經中

最容易讓人誤解的一段。以弗所書5:22說：“你們作妻子的，當順服自己的丈夫，如同順服主

。”多年來，這節經文很難讓一些強勢的女人接受。婦女解放運動很反對這節經文。其實這

裡的順服，是指順服家中的領導者，不是指一般統禦的問題；是說要在家中有規矩。除此之

外，還有很奇妙的道理。以弗所書5:23說：“因為丈夫是妻子的頭，如同基督是教會的頭；他

又是教會全體的救主。”你看，這是比喻基督和教會的關係。基督徒的婚姻如果是按照主的

吩咐去成就，就是基督和教會關係的縮影。基督徒的婚姻刻劃出基督和信徒之間美好的關係

。基督徒的婚姻，以及基督與教會的關係，都是神聖的。 

 

請你仔細聽我接下來要說的話：婚姻裡的肉體關係是神聖的。這是宗教禮儀、是聖禮。我不

是說婚姻關係因為教會的緣故，才成為聖，也不是因人為的儀式成聖；而是神親自使婚姻成

聖，是神使婚姻成聖，神說婚姻關係顯明基督對你的愛。因此，女人要從男人身上看到男人

是她可以在主裡順服的對像。女人完全順服在男人的權柄之下，能得到滿足，因為這個男人

是她的丈夫。她喜愛她的丈夫，喜愛丈夫這個人、喜愛丈夫的性格，以及他們之間的愛情；

對妻子來說，丈夫不僅是家中的領袖和最重要的人，在妻子眼中，丈夫就是一切。妻子的愛

歸屬丈夫，只屬於丈夫一個人。丈夫是妻子的小世界、是妻子的天堂、是妻子精挑細選的寶

物。妻子樂意沉浸在丈夫的愛裡。丈夫不為自己追求名聲，丈夫的尊榮反映在妻子身上，且

樂在其中。妻子至死會捍衛丈夫的名字，妻子提到丈夫就有安全感。丈夫的笑容使妻子欣慰

，那是妻子惟一的報酬。在穿衣服上，妻子會考量到丈夫的喜好，只要丈夫不喜歡的，妻子

就不穿。妻子不一定瞭解丈夫的人生目標，但信任丈夫，樂意説明丈夫達到目標。這樣的妻

子、這樣的忠實配偶，成就了模範的婚姻關係，表現出與主合一的關係。這是描寫一個妻子

在真正的基督徒婚姻中美好的形象。男人能看到女人在崇拜他。有人會問：“你說崇拜嗎？

”是的，就是這個意思。甚麼是崇拜呢？崇拜就是給人應有的尊重。你回頭看看老舊的婚姻

儀式，你會看到新郎好像說：“我整個人崇拜你。”也就是新郎在新娘身上看到無價之寶，

新郎必定會愛到願意為新娘捨命。 

 

聖經表達得很清楚，我不知道為什麼我們不說清楚。如果你看雅歌，你就會看到聖經怎樣描

寫新郎，新郎又怎樣看他的新婦，雅歌4:7和2:2說：“我的佳偶，你全然美麗，毫無瑕疵！”

“我的佳偶在女子中，好像百合花在荊棘內。”這不是表達得很清楚嗎？新郎是這樣說的。

請聽新婦怎麼說，雅歌2:16記載：“良人屬我，我也屬他；他在百合花中牧放群羊。”沒有比

這說得更好的了！在極度甜蜜的熱戀中，如果妻子不是帶丈夫升上高天，就是陷丈夫於下入
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地獄的深淵中。如果丈夫不崇拜妻子，惡意對妻子說：“我崇拜你，我在你身上找不到瑕疵

。”就是粗魯地對待妻子，他就毀了妻子的愛，妻子會厭惡他，對他冷漠又冷淡。我們在輔

導中發現，這是很多婚姻破裂的原因之一。有位細菌學家說：“沒有目標、欠缺滿足感，是

造成器官和心理疾病最主要的原因。”這會使婚姻破碎。妻子會變得不滿意、挫敗、很緊張

，甚至神經兮兮、喋喋不休。這樣的丈夫會一生平庸、孤單，不是成為怕妻子的丈夫，就是

變成盛氣淩人的野蠻人。在我們的社會，這兩種人都有。 

 

請問：你是那個“男人願意為你死”的女人嗎？或是你是那個“女人願意跟隨你到天涯海角

”的男人嗎？ 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


